
 

1 08 septembre 2022 

 

 

DEPARTEMENT DU BAS-RHIN      ARRONDISSEMENT DE MOLSHEIM   
    COMMUNE DE ROMANSWILLER 

 

      Le Conseil Municipal légalement convoqué s’est réuni en séance ordinaire 

 Le jeudi  8 septembre 2022 à 19h30 

sous la présidence de  M. HERMANN Dominique, Maire. 

 

Membres présents ou représentés : M. DUFLOT Thomas (procuration à M. BILLOD Jean-

Charles) - Mme SCHONGART Véronique - M. ALLHEILLY Claude – Mme BOEHLER 

Andréa – M. BILLOD Jean-Charles   - M. WICK Thierry – Mme CHAPPUIS Nathalie  – M. 

WEISSLOCKER Pierre  – M. MULLER Arnaud - Mme HELBOURG Séverine (procuration 

à M. le Maire)  – Mme REDEL Laetitia - Mme ACKER Ornella   - Mme PHILIPPON Fanny. 

Membre absent excusé :   M. HELBOURG Bertrand   

Membre absent non excusé :   

Membres du conseil municipal : 

. Elus : 15  . En fonction : 15 . Présents ou représentés : 14 

 

 

 

N°60/2022 

Objet : Désignation du secrétaire de séance. 

 

Le conseil municipal, vu l’article 2541-6 du Code Général des Collectivités Territoriales, 

désigne comme secrétaire de séance Mme BILGER Sandrine, Secrétaire de Mairie. 

 

 

N°61/2022 

Objet : Approbation du procès-verbal de la séance du 7 juillet 2022. 

 

Le procès-verbal de la séance du conseil municipal du 7 juillet 2022, dont une copie intégrale 

a été adressée préalablement à chaque conseiller, est approuvé à l’unanimité. 

 

 

N°62/2022 

Objet : Droit de Préemption Urbain  

 

Dans le cadre des délégations données au Maire par délibération n°27/2020 du 24 mai 2020, le 

conseil municipal prend connaissance des décisions prises de ne pas exercer le droit de 

préemption : 

 

- Arrêté municipal en date du 12 juillet 2022 par lequel la commune de Romanswiller 

décide de ne pas exercer son droit de préemption sur le bien immobilier sis à 

ROMANSWILLER – 4 rue de la Diligence, parcelle cadastrée section E N°859 d’une 

contenance de 0 a 86 ca. 

 

- Arrêté municipal en date du 24 août 2022 par lequel la commune de Romanswiller 

décide de ne pas exercer son droit de préemption sur le bien immobilier sis à 

ROMANSWILLER – 16 rue de la Synagogue, parcelles cadastrées section E N°1047 

d’une contenance de 3 a 67 ca,  section E N°256 d’une contenance de 5 a 80 ca, et 

section E N°257 d’une contenance de 2 a 60 ca. 
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N°63/2022 

Objet : Adjonction et modification des statuts de la communauté de communes de la Mossig et 

Vignoble. 
 

VU   la loi 2019-1461 du 27 décembre 2019 relative à l’engagement dans la vie locale et à la 

proximité de l’action publique ; 

 

VU le code général des codes collectivités territoriales et notamment l’article L. 5214-16 ; 

 

VU la délibération n°60/2022 en date de la séance du 24 mai 2022 approuvant la modification 

des statuts de la communauté de communes ; 

 

VU l’article L. 5211-17-1 du CGCT pour la restitution de compétence relative à la « réalisation 

de structures d’hébergement touristique de type habilitation légère de loisirs » ; 

 

VU l’article L. 5211-17 du CGCT pour la prise de compétence nouvelle relative à l’alinéa 4 de 

l’article L.211-7 du code de l’environnement ; 

 

VU l’article L. 5211-20 du CGCT pour l’actualisation des statuts (fin des compétences 

optionnelles) ; 

 

VU le projet de statuts de la communauté de communes joint en annexe de la séance ; 

 

CONSIDERANT que la communauté de communes souhaite actualiser ses statuts en mettant 

fin aux compétences optionnelles ; 

 

CONSIDERANT que la communauté de communes souhaite prendre une nouvelle 

compétence relative à l’alinéa 4 de l’article L.211-7 du code de l’environnement ; 

 

CONSIDERANT que la communauté de communes souhaite restituer la compétence relative 

à la « réalisation de structures d’hébergement touristique de type habilitation légère de 

loisirs »  et que pour ce faire, en tant qu’EPCI à fiscalité propre unique, la communauté de 

communes de la Mossig et du Vignoble est soumise aux conditions du 3ème alinéa du IV de 

l’article 1609 nonies C du CGCI, prévoyant un rapport de la CLECT dans un délai de 9 mois à 

compter de la date du transfert et sa saisine pour une révision de l’attribution de compensation 

(AC) ; 

 

CONSIDERANT  que conformément aux dispositions de l’article L 5211-20 du Code Général 

des Collectivités Territoriales, les modifications statutaires s’opèrent par délibérations 

concordantes entre l’assemblée délibérante de l’EPCI et les conseils municipaux des communes 

membres pour respecter le parallélisme des formes ; 

 

CONSIDERANT  également que le conseil municipal de chaque commune dispose d'un délai 

de trois mois pour se prononcer sur la modification envisagée, à compter de la notification de 

la délibération de l’organe délibérant de l'établissement public de coopération intercommunale ; 

 

Le conseil municipal, après délibération et à l’unanimité : 

 

- APPROUVE la modification des statuts de la communauté de communes telle 

qu’annexée à la présente délibération ; 

 

- APPROUVE les statuts applicables à compter de la publication de l’arrêté préfectoral 

entérinant les modifications et les adjonctions de compétences susmentionnées. 
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N°64/2022 

Objet : Accueil périscolaire intercommunal COSSWILLER / ROMANSWILLER : renouvellement 

de la convention de répartition des frais avec la Communauté de Communes  Mossig et Vignoble.  

 

Vu la délibération n°6/2016 du 28 janvier 2016 relative à la répartition des frais du périscolaire 

entre la Communauté de Communes de la Mossig et du Vignoble et la commune de 

Romanswiller, et la signature de la convention relative à cet objet en date du 4 février 2016, 

conclue pour une durée de 6 ans, 

 

Considérant que cette convention est à présent arrivée à échéance, et qu’il convient de procéder 

à son renouvellement et son actualisation, en prenant en compte la surface de la salle de classe 

mise à disposition du périscolaire et en prenant note qu’un compteur d’eau indépendant de 

l’école  a été installé pour le périscolaire et que par conséquent la facturation est effectuée 

directement à destination de la CCMV et que les frais d’eau ne donneront plus lieu à 

refacturation entre la commune de Romanswiller et la Communauté de Communes Mossig et 

Vignoble, 

 

Considérant que le bâtiment du périscolaire d’une surface de 347,9 m² est accolé au bâtiment 

de l’école qui présente une surface de 820 m², soit au total 1.167,90 m², et qu’une salle de classe 

d’une surface de 49.60 m² est actuellement mise à disposition de la Communauté des 

Communes pendant le temps périscolaire, et que cette surface est à intégrer dans la clef de 

répartition, 

 

Par conséquent les clefs de répartition des charges sont arrêtées comme suit :  

 

1/ CHAUFFAGE : 

 

Dans un souci de simplification, il est décidé de refacturer les charges au prorata des surfaces. 

La surface appartenant à la Communauté de Communes de la Mossig et du Vignoble représente 

29,79% de l’ensemble bâti. 

La surface en intégrant la salle de classe mise à disposition représente 34,04 % ((347,90+49,60) 

/ 1 167,90). 

La Commune de Romanswiller refacturera à la Communauté de Communes 34,04 % des frais 

de chauffage incluant l’approvisionnement en fioul, les frais de maintenance et de ramonage. 

En cas d’arrêt de la mise à disposition de la salle de classe, la clef de répartition sera de 29,79 

%. 

 

2/ ASCENSEUR :  

 

La Communauté de Communes refacturera à la Commune de Romanswiller 50 % des frais liés 

à l’ascenseur incluant les frais de maintenance et de réparation, les vérifications périodiques et 

les frais liés à la ligne téléphonique dédiée. 

 

Le remboursement de ces frais se fera annuellement sur présentation d’états récapitulatifs de 

dépenses accompagnés des justificatifs nécessaires.  

 

Le conseil municipal, après délibération et à l’unanimité : 

- Approuve le renouvellement de la convention définissant les conditions de mise à 

disposition et les modalités de refacturation de certains frais de fonctionnement du 
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périscolaire Romanswiller/Cosswiller entre la commune de Romanswiller et la 

Communauté de communes Mossig et Vignoble, selon les termes définis ci-dessus. 

 

- Autorise Monsieur le Maire à signer la convention entre la communauté de communes et 

la commune de Romanswiller, selon texte joint à la présente délibération, étant entendu que 

cette convention prendra effet à compter du 4 février 2022 (effet rétroactif) pour une durée 

de 3 ans et sera reconduite par tacite reconduction, sauf dénonciation par l’une ou l’autre 

des parties avec un préavis de 3 mois. 

 

- Charge Monsieur le Maire de faire établir un état annuel des frais de chauffage afférent au 

périscolaire et d’en solliciter le remboursement auprès de la Communauté de communes 

Mossig et Vignoble. Par ailleurs la Commune s’engage à procéder au remboursement des 

frais liés à l’ascenseur selon la clef de répartition définie ci-dessus. 

 

- Le Conseil municipal approuve par ailleurs la demande de remboursement présentée par la 

Communauté de Communes Mossig et Vignoble dans le cadre de la refacturation des frais 

d’eau durant la période 2017/2021 pour un montant total de 1787.54 €. Ce montant sera 

déduit du prochain état des frais adressé à la communauté de communes.  (La commune de 

Romanswiller a en effet refacturé les frais d’eau à la Communauté de communes selon les 

termes de la convention de 2016 et n’avait pas connaissance de l’installation d’un compteur 

indépendant. Une double facturation a donc eu lieu durant cette période (facturation en 

direct par le SDEA et demande de remboursement émanant de la commune de 

Romanswiller).  

 

Dans un contexte de sobriété énergétique, il a été décidé de faire procéder à l’installation de 

thermostats afin de réguler le chauffage (devis en cours auprès de la société ACS). Il a en effet été 

constaté qu’il fait très chaud au périscolaire et que les fenêtres sont ouvertes alors que le chauffage 

est en fonction. Au niveau de l’école une régulation s’avère nécessaire afin de baisser le chauffage 

durant les week-ends et les vacances scolaires.  

Par ailleurs, il sera demandé au personnel du périscolaire de n’utiliser la salle de classe mise à 

disposition de leur structure qu’en cas de réelle nécessité et de concentrer autant que possible les 

activités dans le bâtiment du périscolaire le mercredi. En effet, le périscolaire est utilisé 5 jours par 

semaine contre 4 jours/semaine pour l’école primaire. L’utilisation de la salle de classe le mercredi 

nécessite par conséquent, pour l’instant, la mise en route du chauffage dans toute l’école alors que 

cette dernière n'est pas utilisée.  

 

 

N°65/2022 
Objet : Réalisation de travaux de rénovation du réseau d’éclairage public communal :  

lancement de la phase conditionnelle n°2. 

 

 

Vu la délibération n°45/2020 du 18 juin 2020 par laquelle le conseil municipal a attribué le 

marché de travaux de rénovation du réseau d’éclairage public communal pour un montant HT 

de 387 303.00 € à la société ERTP d’Haguenau, 

 

Vu la délibération n°31/2021 du 15 avril 2021 relative au lancement de la phase conditionnelle 

n°1, 

 

Considérant que ce marché prévoyait la réalisation de travaux en une tranche ferme et deux 

tranches conditionnelles,  
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Considérant que la tranche ferme de ces travaux a été réalisé en 2020 (coteaux et domaines), et 

qu’une partie de la phase conditionnelle n°1 a été réalisé en 2021 (rue des Chênes et suite 

coteaux), 

Considérant qu’il convient à présent au conseil municipal de se prononcer sur la réalisation de 

la tranche suivante ; à savoir la suite de la tranche conditionnelle n°1et un secteur de la tranche 

conditionnelle n°2 qui comprend la rénovation du réseau d’éclairage public dans la rue de la 

Gare ainsi que dans la rue du Westenberg,  

Considérant le chiffrage de ces travaux actualisé par le bureau d’études SODEREF en date du 

7 septembre 2022, 

 

Le conseil municipal, après délibération et à l’unanimité : 

 - Approuve le lancement des travaux de rénovation du réseau d’éclairage public prévus 

dans les tranches optionnelles du marché pré-cité pour un montant HT de 87 693.00 € soit 

105 231.60 € TTC auprès de la société ERTP d’Haguenau, comprenant la rénovation du réseau 

d’éclairage public dans la rue de la Gare ainsi que dans la rue du Westenberg.  

-  Charge Monsieur le Maire d’assurer le suivi technique de ce chantier en lien avec le 

maitre d’œuvre. 

-  Inscrit les dépenses correspondantes en section d’investissement du BP 2022 à l’article 

21534-145 « réseaux d’électrification ». 

 

Monsieur MULLER Arnaud souhaite savoir s’il est envisagé de procéder à l’extinction partielle 

de l’éclairage public la nuit afin de réaliser des économies d’énergie. La commission ad hoc se 

réunira très prochainement afin d’aborder cette question ainsi que celle relative à l’isolation des 

bâtiments communaux. (Le presbytère protestant dont la facture de chauffage progresse de 

manière exponentielle est particulièrement concerné par cette question. Une isolation du 

plancher du grenier sera entreprise par le service technique, mais M. MULLER Arnaud 

souhaiterait qu’un diagnostic thermique complet incluant le passage d’une caméra thermique 

soit réalisé afin de définir les travaux les plus opportun à entreprendre. Monsieur WICK Thierry 

suggère un rapprochement avec la société France Solar qui réalise l’isolation de certain 

bâtiment dans le cadre du dispositif CEE.) 

 

 

N°66/2022 

Objet : Désignation d’un conseiller municipal incendie et secours. 

 

 Considérant le décret n°2022-1091 du 29 juillet 2022 relatif aux modalités de création et 

d’exercice de la fonction de « conseiller municipal incendie et secours », qui stipule que pour 

les mandats en cours, un adjoint au Maire ou un conseiller municipal chargé des questions de 

sécurité civile doit être désigné dans les trois mois à compter de l’entrée en vigueur du décret, 

à savoir au plus tard le 1er novembre 2022. 

 
Dans le cadre de ses missions d'information et de sensibilisation des habitants et du conseil 

municipal, le « conseiller municipal incendie et secours » peut, sous l'autorité du Maire : 

«-participer à l'élaboration et la modification des arrêtés, conventions et documents 

opérationnels, administratifs et techniques du service local d'incendie et de secours qui 

relève, le cas échant, de la commune » ;  
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«-concourir à la mise en œuvre des actions relatives à l'information et à la sensibilisation 

des habitants de la commune aux risques majeurs et aux mesures de sauvegarde »;  

 

«-concourir à la mise en œuvre par la commune de ses obligations de planification et 

d'information préventive » ;  

 

«-concourir à la définition et à la gestion de la défense extérieure contre l'incendie de la 

commune. » 

En cas de vacance de la fonction de « conseiller municipal incendie et secours », la désignation 

intervient lors de la première réunion du conseil municipal qui suit cette vacance.  
Le Maire communique le nom du « conseiller incendie et secours » au représentant de l'Etat 

dans le département et au président du conseil d'administration du service d'incendie et de 

secours.  

 

Considérant la candidature de M. MULLER Arnaud à ce poste, 

 

Le conseil municipal, après délibération et à l’unanimité, approuve la désignation de M. 

MULLER Arnaud, en qualité de « conseiller municipal incendie et secours  de la commune  de 

Romanswiller ».  

 

 

 

 

N°67/2022 

Objet : Divers  

 

- Point sur la mise à jour du PCS : une commission sera organisée sous 15 jours afin de 

procéder à la mise à jour de ce document. Il sera important de veiller à ce qu’un titulaire et 

un suppléant ne soit pas en congés en même temps. Par ailleurs, la liste papier du PCS et de 

ses annexes n’est pas suffisante. En cas de sinistre, il faut être certain d’avoir accès aux 

éléments ; aussi un stockage numérique de ces documents et une actualisation régulière 

s’avèrent nécessaires.  

 

- Mme HELBOURG Séverine a chargé Monsieur le Maire d’informer le conseil que les 

bénévoles du château du Freudeneck recherchent de la main d’œuvre âgée d’au moins 16 

ans pour les aider à restaurer ce château. Toute personne intéressée peut se manifester 

auprès d’elle.  

 

- Monsieur le Maire informe le conseil qu’une réunion aura lieu le 24 septembre à 9h au siège 

du SELECTOM afin de faire un point sur les actions entreprises en terme de collecte des 

déchets.  

 

- « Un petit déjeuner des Maires » aura lieu le 3 octobre à Wasselonne en présence de Mme 

MOREL Louise, Députée de la 6e circonscription du Bas-Rhin. 

 

- Monsieur le Maire informe le conseil que la candidature de Romanswiller au projet 

« Résidence séniors » n’a pas été retenue compte tenu du fait que le site proposé n’est pas 
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constructible dans l’état. Les projets des communes de Wasselonne, Westhoffen, Cosswiller 

et Wangenbourg sont retenus à ce jour.  

 

- La boulangerie SCHNEIDER fermera ses portes à compter du 1er juillet 2023 suite au départ 

en retraite du boulanger en place. Un couple du village s’est fait connaitre en Mairie afin 

d’envisager la reprise de cette activité en y rajoutant la vente de journaux, de tabac et un 

service poste. Ce couple souhaiterait que la commune achète le bâtiment et le lui loue 

pendant quelques années avant de le racheter. Monsieur MULLER Arnaud précise qu’en 

cas de rachat, la commune serait responsable de la remise en norme du bâtiment. Monsieur 

ALLHEILLY Claude pense que des aides sont possibles pour favoriser l’implantation de 

jeunes repreneurs. Ce dossier est à retravailler en commission.  

 

- Monsieur ALLHEILLY Claude suggère par ailleurs qu’il serait intéressant de se poser la 

question d’une refacturation partielle des coûts d’électricité au « drive de l’Ackerland » 

suite à la mise en place de distributeurs fruits et légumes à côté de la mairie. Monsieur le 

Maire précise qu’il s’agit surtout d’un service qu’on offre à la population au même titre que 

le marché hebdomadaire du mercredi.  

 

- Monsieur WICK Thierry souhaiterait que la question de la consommation énergétique de la 

commune soit débattue lors d’une prochaine commission travaux et bâtiments. En effet, il 

s’agit d’utiliser le contexte actuel comme tremplin pour le futur en mettant en place des 

actions qui produiront des résultats sur le long terme. Madame SCHONGART Véronique 

en profite pour informer le conseil qu’un RDV est prévu le 23 septembre à 14h en Mairie 

avec le CAUE afin de conseiller la commune sur le devenir de nos bâtiments communaux 

et de voir lequel (lesquels) serait (seraient) le plus adapté aux projets portés par la 

municipalité, et notamment la mise en place d’une halte-garderie dans le village en 

partenariat avec l’ALEF. Une étude de besoins sera réalisée par cette structure. En raison 

d’une surcharge d’activités, il est à noter que le CAUE ne pourra s’engager pleinement à 

nos cotés avant début 2023. 

 

- Monsieur MULLER Arnaud souhaite tout d’abord faire un point sur les problèmes de 

stationnement recensés dans le village et notamment sur la présence de plusieurs véhicules 

accidentés ou sans assurance stationnés depuis plusieurs semaines dans certaines rues du 

village. Monsieur le Maire précise que la gendarmerie en a été informée et se charge de 

faire le nécessaire. Monsieur MULLER Arnaud précise également qu’il a été convenu lors 

d’un dernier conseil que le service technique procède à la remise en peinture des places de 

stationnement handicapées. A ce jour la peinture a été acheté mais les travaux n’ont pas 

encore été réalisés.  

 

- Monsieur MULLER Arnaud souhaite faire un point sur les économies d’énergie projetées 

par la commune pour cet hiver. Monsieur le Maire précise que le chauffage sera bloqué à 

19° dans les bâtiments communaux et que M. WICK a effectué un suivi durant plusieurs 

mois de la consommation électrique des ateliers communaux. Aucune dérive n’a été recensé 

à ce jour ; le problème relevé l’an passé provient certainement d’une sur-consommation au 

niveau du local pompiers. Monsieur MULLER Arnaud souhaite qu’un chiffrage avec plan 

d’actions détaillé soit inséré dans le prochain bulletin communal afin d’informer la 

population sur cette thématique. 
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- Monsieur MULLER Arnaud interpelle par la suite Monsieur le Maire afin de connaitre son 

bilan 30 mois  après les dernières élections. Il souhaite qu’une réponse soit apportée point 

par point dans le prochain bulletin communal par rapport au programme électoral porté en 

2020. Monsieur le Maire précise que des actions ont été faite afin de rendre le village « plus 

connecté » (installation de la fibre dans les bâtiments communaux ; borne Wifi à la Vogésia 

et à l’ancienne mairie) ; les trottoirs de la rue des cormiers vont être repris en 2023 ; la 

commune a eu sa 1ère fleur cet été, ect …. . Un point complet sera effectué par Monsieur le 

Maire et adressé aux conseillers. 

 

- Monsieur MULLER Arnaud souhaite savoir comment s’organise le travail du 1er adjoint au 

Maire durant son absence pour cause de formation durant les 10 prochains mois. Monsieur 

le Maire tout comme les autres adjoints présents lors de ce conseil précisent que M. 

DUFLOT Thomas a su rester disponible pour la commune malgré sa formation. Il contacte 

Monsieur le Maire tous les jours, à des échanges réguliers avec les agents communaux, est 

présent dans la commune tous les vendredis après-midi et s’organise en conséquence. Il ne 

peut pas être demandé à un adjoint d’être présent en continu pour les besoins de la 

commune ; il est normal qu’il effectue une activité professionnelle et s’organise en 

conséquence pour répondre à ses missions d’adjoint en parallèle. Il est par ailleurs précisé 

qu’une fois élu, il n’a plus l’obligation de résider dans la commune. Monsieur BILLOD 

Jean-Charles suggère à Monsieur MULLER Arnaud de s’entretenir directement de ce sujet 

avec M. DUFLOT Thomas. Enfin, il est précisé que M. DUFLOT Thomas s’est 

énormément investi dans les affaires communales ces dernières années et qu’on ne peut pas 

lui demander d’en faire autant à présent.  

 

- Monsieur MULLER Arnaud estime d’autre part que certains conseillers municipaux n’ont 

pas pris leur fonction très au sérieux aux vues notamment de leurs absentéismes répétés sur 

les 19 conseils municipaux qui ont eu lieu depuis le début de ce mandat. Monsieur 

MULLER Arnaud souhaite enfin savoir où en est son intégration dans les diverses 

commissions de la communauté de communes. Monsieur le Maire précise que l’ensemble 

des éléments ont été transmis à cette collectivité.  

 

- Monsieur ALLHEILLY Claude suggère au conseil qu’il faudrait commencer à penser à 

l’organisation de la fête des ainés de décembre 2022 même si rien ne presse. 

 

- Divers . 

 
 

____________________________ 

 

Tous les points inscrits à l’ordre du jour étant épuisés et aucun des membres ne demandant la parole, 

M. le Maire lève la séance à 21h45. 

 

Le présent document est certifié affiché conformément aux exigences de l’article L.2121-25 du Code 

Général des Collectivités Territoriales, applicable par renvoi de l’article L. 5211-1. 

__________________________________________ 

 

 

                     LE MAIRE       LA SECRETAIRE DE SEANCE 

 

DOMINIQUE HERMANN                                                                                   SANDRINE BILGER 

 

 

 
 


